

Rapport d'expérience

Informations de bases	Auteur	vallat.appoline25@gmail.com
	Type de mobilité	SEMP
	Quand	SP2023, de mars à août
	Voie d'études	Droit
	Niveau pendant le séjour	Master, 2ème année
	Université choisie	Universität Gottfried Wilhelm Leibniz Hannover, Allemagne
Avant le séjour	Inscription	A Fribourg, j'ai dû remplir tous les dossiers concernant mon choix d'université d'échange et ensuite également remplir les dossiers pour la bourse SEMP. Une fois que l'université d'accueil vous accepte pour le semestre souhaité, le processus n'est pas très compliqué. Concernant Hannover, j'ai également dû remplir certains papiers mais c'était également relativement simple.
	Préparation	J'ai tout d'abord lu les recommandations concernant les séjours d'échange sur le site de l'Université de Fribourg et également celui d'Hannover. Concernant les assurances, notre assurance de base suisse fonctionne également en Allemagne donc j'ai simplement dû envoyer une copie de ma carte d'assurance-maladie à une compagnie d'assurance allemande, basée à Hannover, afin qu'elle confirme ensuite à l'Université que j'étais bien assurée. Concernant le logement, je suis passée par l'organisme « Studentenwerk » afin de trouver un logement abordable. Ici aussi les démarche sont simples, il faut juste s'inscrire sur la liste d'attente assez en avance pour être sûr de trouver un logement (mais je pense que dans la majorité des cas, les étudiants d'échange sont sûrs d'avoir une chambre). Pour les cours de langue, j'en ai suivi un à Fribourg (niveau B2) durant le SP2022 et ensuite j'ai participé aux cours intensifs d'allemand (B2 également) délivrés par l'Université d'Hannover durant le mois de mars. Je recommande vivement de suivre ce cours d'un mois pour s'améliorer davantage au niveau linguistique mais également car c'est durant ce cours que les étudiants d'échange se rencontrent et créent des liens. Un autre conseil est de s'inscrire au programme Study Buddy qui vous « matche » avec un étudiant de l'Université d'Hannover et qui pourra vous aider au niveau administratif et autres



	Visa, autres formalités	Pas de visa ou de permis. Cependant, si vous faites le cours de langue d'un mois, l'« International Office » d'Hannover vous prend directement un rendez-vous à l'Office de la population de la ville où vous devez aller vous enregistrer (sinon vous devez le faire vous-même mais ce n'est pas compliqué non plus). Le rendez-vous prend une dizaine de minutes c'est vraiment très simple.
	Arrivée dans le pays d'accueil	Je suis allée à Hannover en train depuis Porrentruy, en passant par Bâle. Lors de mon arrivée, j'ai simplement dû attendre quelques heures afin d'avoir la clé de ma chambre. Si vous avez une chambre via Studentenwerk, c'est un autre étudiant qui vous donne la clé et vous explique où se trouvent toutes les commodités dans le bâtiment où vous logerez. Encore une fois, le processus est vraiment facile et je n'ai eu aucun problème au niveau administratif. Cependant, si vous venez en train, prenez en compte que la DeutscheBahn n'est pas connue pour sa ponctualité donc vous aurez probablement du retard
Sur place	Impressions générales du séjour	J'ai adoré mon semestre passé à Hannover, je le referais sans hésitation. Du côté humain, on a la possibilité de rencontrer des gens du monde entier ce qui est extrêmement enrichissant et je repars avec des amis vivant dans toute l'Europe. Cela nous permet également d'améliorer notre niveau d'anglais ce qui est non-négligeable. On a également la chance de découvrir une nouvelle culture. Certes, la culture allemande reste assez similaire à la Suisse mais il y a toutefois de nombreuses différences et cela est très intéressant à découvrir. Le fait de partir seule pendant 5 mois et de sortir de sa zone de confort est également une merveilleuse expérience. La possibilité de suivre des cours que nous n'avons pas à Fribourg est également très intéressante et une opportunité à saisir. Hannover n'est pas une ville très connue et certainement pas la ville allemande la plus attirante à première vue mais nous avons tous été extrêmement surpris en bien de la richesse de cette ville. C'est une ville très étudiante donc vraiment agréable à vivre, il y a un énorme parc dans lequel les gens se retrouvent dès qu'il fait beau. De plus, il y a toujours des soirées, des évènements, beaucoup de restaurants, de bars, Je pense que pour un semestre d'échange je conseillerais davantage Hannover que Berlin, par exemple, car il sera probablement plus facile de rencontrer de nouvelles personnes et de vous faire de véritables amis ainsi que de prendre vos marques dans une ville un peu plus petite mais tout aussi intéressante.
	Logement	J'ai vécu dans une chambre de l'organisme Studentenwerk (similaire à Appartis) qui propose des chambres pour les étudiants. Ma chambre me coûtait 337 euros par mois. J'avais ma chambre avec un lavabo personnel et ensuite la cuisine, toilettes et douches étaient partagées avec les personnes vivant à mon étage (une dizaine). Mon bâtiment se trouvait à Jägerstrasse, juste à l'entrée du parc, donc extrêmement bien située. Les quartiers que je recommanderais seraient Nordstadt et Linden, mieux d'éviter le centre-ville car ce n'est de loin pas le meilleur quartier et pas le plus sûr non plus. L'est de la ville est très



sympa aussi mais plus familial et un peu plus cher. Concernant mon logement en tant que tel, j'ai apprécié vivre ici pendant ces 5 mois bien que la propreté n'était pas toujours au rendez-vous (si dédaigneux à éviter...). Autrement, le logement en tant que tel est vraiment bien, avec une salle commune, un barbecue, une table de ping-pong, ainsi qu'une salle d'étude dans le bâtiment d'à côté (Lodyweg). Studentenwerk propose également des colocations (de 4 personnes généralement) et elles ne coûtent pas beaucoup plus cher que les chambres individuelles donc bien de s'inscrire également pour les colocations.

Le coût de la vie est vraiment bas comparé à la Suisse (vous pouvez compter un budget mensuel beaucoup plus bas qu'en Suisse mais

également des voyages aux alentours). La nourriture est vraiment très bon marché, les bars ou restaurants le sont également (possible d'aller manger au restaurant pour 10 euros et de très bien manger). Il y a également différentes mensas qui proposent des plats allant de 2euros à 4euros donc vraiment très abordable aussi. Il est important de savoir que l'Université d'Hannover demande tout de même de

payer des frais d'environ 300euros au début du semestre mais le « SemesterTicket » est compris dedans et vous permet d'avoir l'abonnement pour les transports publics à Hannover ainsi que de pouvoir prendre les trains régionaux dans toute la « Basse-Saxonie » (p.ex. jusqu'à Hamburg). La seule dépense inattendue a été les frais pour la Radio allemande (similaire à ce qu'on doit payer en Suisse) mais j'ai pu partager avec les autres étudiants de mon étage et donc on a payé chacun 5euros pour 3 mois (mais bien de savoir que vous pouvez le partager au sein du logement et ne pas payer l'entièreté

vous-même).

aussi bien de prendre en compte le fait que vous sorterez probablement beaucoup plus qu'en Suisse et que vous ferez

_ ..

Coûts

Université d'accueil : Informations générales L'Université est de taille normale avec différents bâtiments en fonction de votre domaine d'études (pour le droit, ce sera le Conti Campus, avec bibliothèque, mensa, et bar/café sur place). Durant le cours de langue du mois de mars, l'International Office vous aide beaucoup et est là pour vous si vous avez des questions. Il propose aussi énormément d'activités tout au long du semestre (barbecue, soirée, visites,...). L'Université propose également énormément de cours de sport ainsi qu'un fitness qui est vraiment bien (je payais 21euros par mois pour l'abonnement Early Bird c'est-à-dire qu'il est possible d'arriver au fitness de l'ouverture le matin et jusqu'à 14h).

Université d'accueil : Informations académiques

Au début du semestre académique, vous avez une réunion avec les responsables des étudiants d'échanges pour la Faculté de droit et il vous explique absolument tout. Pour s'inscrire aux cours, c'est vraiment simple (plateforme comme MyUnifr). J'ai pris majoritairement des cours dispensés en anglais, donc créés surtout pour les étudiants d'échange (p.ex. Climate Change Litigation, Data Protection as a Cross-Cutting Issue, International Business Law). Le contact avec les professeurs est très facile et très agréable. Le nombre d'étudiants par



cours est très bas puisque les étudiants allemands ne prennent généralement pas ces cours donc c'est très facile de participer et de poser des questions. Le niveau des cours est beaucoup plus bas qu'à Fribourg (excepté si vous prenez des cours en allemand pour lesquels c'est différent) et les examens sont simples.

Pays d'accueil

Vie sociale, loisirs

L'Allemagne est vraiment un pays extrêmement riche au niveau culturel et historique. Il y a beaucoup de monuments, de sites historiques ou de villes à visiter. Pour les amateurs de musique techno, c'est le pays parfait et Hannover a de très bons clubs également. Les parcs sont également un vrai lieu de rencontre et, dès qu'il fait beau, tout le monde est dehors donc c'est vraiment très sympa. Les kiosks sont une des particularités allemandes que j'ai découvertes ici. En effet, dans pratiquement chaque rue, on peut trouver un ou plusieurs kiosks où il est possible d'acheter différentes bières, mates, alcools, chips,... Toutefois, je ne conseillerais pas de faire un échange en Allemagne durant le semestre d'hiver (si possible évidemment) car, d'après la majorité des personnes que j'ai rencontrées, le semestre de printemps est vraiment le plus vivant et celui durant lequel le plus d'évènements se déroulent.

L'International Office de l'Université propose tellement d'activités (surtout au début du semestre) qu'il est très facile de rencontrer de nouvelles personnes et de se faire des amis ici (peut-être un peu plus compliqué de rencontrer les étudiants allemands...). La vie sociale à Hannover est géniale, il y a des évènements et des soirées chaque semaine. Les étudiants de l'Université peuvent également aller à l'Opéra gratuitement en choisissant leur place donc possible d'avoir une place coûtant 70euros mais gratuite pour les étudiants. J'y suis allée pour voir un ballet ainsi qu'un opéra, absolument génial et à faire! Le parc ainsi que Maschsee sont les lieux où les gens se rendent lorsqu'il fait beau. Au niveau des loisirs, comme expliqué cidessus, l'Université propose énormément de sports. Au niveau des voyages, je suis partie deux fois à Berlin durant le semestre puisque les billets de train ne coûtent vraiment pas cher depuis Hannover (seulement 2h30 de train). Je suis également allée à Hamburg mais simplement des journées puisque le train est gratuit avec le SemesterTicket. Nous avons également fait un voyage à Prague et Vienne en Flixbus.

Photos

(vous pouvez télécharger ici des photos si vous le souhaitez)









Commentaires, remarques

Comme recommandations, Hanomacke est le bar étudiant par excellence (sur le Conti Campus donc pour les étudiants en droit ou économie c'est parfait). Les bières sont à 1euro et le café à 0.50, il y a des baby-foot et des canapés donc c'est vraiment l'endroit où énormément d'étudiants se retrouvent. Les clubs technos sont nombreux à Hannover, PAN Club ou Weltspiele par exemple. Glocksee propose également des soirées technos tous les mercredis soirs (Schmittwoch) donc c'est pratiquement que des étudiants et ce sont de très bonnes soirées (l'entrée est entre 3 et 5euros...). Faust ou Kulturhafen sont également des lieux très sympas pour sortir. La Muro Döner est considéré comme le meilleur d'Hannover et il est situé à Limmerstrasse, une des rues les plus connues d'Hannover car elle est littéralement remplie de kiosks et de restaurants.